

Zeitschrift:	Profil : sozialdemokratische Zeitschrift für Politik, Wirtschaft und Kultur
Herausgeber:	Sozialdemokratische Partei der Schweiz
Band:	52 (1973)
Heft:	10
Artikel:	"So sind in München die Bodenpreise..."
Autor:	Vogel, Hans-Jochen
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-338722

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Der Präsident des Deutschen Mieterbundes schloss mit einem Appell an die 40 Millionen Mieter der Bundesrepublik, durch Zusammenschluss aller Gleichinteressierten die Rechte der Mieter zu wahren und auszubauen.

Der Appell «Rettet die Städte» geht vor allem die Mieterverbände an

Am Deutschen Mietertag war sodann zu vernehmen, dass zum Beispiel der Mieterverband unseres Nachbarstaates Österreich nicht weniger als 270 000 Mitglieder zählt. Der hohe Organisationsgrad der Mieter in der BRD wie in Österreich sollte den Mietern in unserem Lande zu denken geben. Wenn wir bedenken, dass in der Schweiz der soziale Mieterschutz gegenüber unseren Nachbarstaaten merklich hintanhinkt, drängt sich hierzulande der Gedanke eines stärkeren Zusammenschlusses der Mieter geradezu auf. Mit der Verwirklichung der Idee von der sozialen Verpflichtung des Eigentums muss nun endlich ernst gemacht werden. Das Recht, mit Grund und Boden und Wohnungen zu spekulieren, ist einzuschränken. Nur so lässt sich der Anspruch jedes Bürgers auf eine dem allgemeinen Standard entsprechende Wohnung erfüllen. In dieser Richtung könnten die organisierten Mieter einen entscheidenden Beitrag leisten.

Erfreulich war schliesslich, dass am Deutschen Mietertag auch die städtebaulichen Aspekte zur Geltung kamen. Immer stärker muss es sich in den Mieterverbänden durchsetzen, dass dem Mieter mit einer ungekündigten und noch so preisgünstigen Wohnung nicht gedient ist, solange er unter ungünstigen Umweltsbedingungen sein gesundheitliches Wohlergehen gefährdet sieht. Es ist das Verdienst des früheren Oberbürgermeisters von München und Ministers für Städtebau, Dr. Hans-Jochen Vogel, als erster Magistrat den Appell «Rettet die Städte» in die Bevölkerung der BRD und darüber hinaus getragen zu haben. So stand denn auch sein am Deutschen Mietertag gehaltenes Referat im Mittelpunkt des Interesses.

Die Teilnehmer des «Deutschen Mietertages 1973» dürften in der Überzeugung bestärkt worden sein, dass sich der Kampf des Mieters um sein Recht lohnt. Kiel war eine Reise wert.

So sind in München die Bodenpreise seit 1950 im Durchschnitt um rund 2850 Prozent gestiegen. Und für die gesamte Bundesrepublik wird der Wertzuwachs für die Eigentümer von Ackerland, das zwischen 1960 und 1969 in Bauland umgewidmet worden ist, auf etwa 50 Milliarden DM geschätzt. Dieser völlig unangemessene Gewinn, dem weder eigene Anstrengungen der Eigentümer oder auch nur ein ernsthaftes Risiko vorausgeht, ist an sich schon ein schweres Ärgernis und ein zureichender Grund, unser Bodenrecht zu reformieren.

Dr. Hans-Jochen Vogel in «Die Amtskette»